

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

TEATROS

Los últimos estrenos de importancia.

Un Actor que sepa colaborar es la ambición suprema de los autores serios que escriben obras grandes. Yo desde hace tiempo no he registrado esta «colaboración» como ahora en el *Bajo la Zarpa*.

«Bajo la Zarpa» es como todo el teatro de Berstein, obra gorda, caricaturesca, pero de una médula nerviosa extraordinariamente psicológica.

Berstein—perdónenme sus admiradores—es un mal literato. Su amor á la realidad le hace descoyuntarla en un estilo ordinario y vulgar de portería parisienne. Las hijas en su teatro suelen ser repulsivas y los maridos mas sensualistas que sentimentales. Las esposas obran como las queridas y flota en toda su obra un egoísmo monetario envenenado de todos los males del siglo. Por esta falta de arte para reunir sus episodios, las inmundidades de Berstein hacen bien, porque el mal, pintado por Berstein, repugna, y se vuelven los ojos en busca de ese hogar cristiano que abunda en España. Berstein, no es pues demoledor. «Le Griffé» que en francés tiene tipos y escenas que evocan la sombra de un Zola sin mucho talento, ha sido dulcificada para nuestro público y muy bien pulidos literariamente por Reparaz que es hombre de gusto.

Y ha sido perfilada y bruñida, por Muñoz, el veterano D. Miguel Muñoz colaborador efectivo de Berstein.

Tono, modales, toda su labor en fin, es en «Bajo la Zarpa» un acabadísimo estudio de la realidad.

Hasta en ese tercer acto tan desagradable donde una hija hace zumba de los amantes de la esposa de su Padre, y donde un hombre puro no atiende la súplica desgarradora de su antiguo protector; hasta en ese acto lleno de absurdos, sabe Muñoz dignificar su situación á fuerza de arte, de un arte sincero y noble.

Yo no conocía á este Maestro de la escena. Jamás hemos coincidido en una población desde que á mí me interesan las cosas literarias, y hoy, que el dictado de «eminentes» se prodiga tanto, quisiera hacer otro para este victorioso y estudiosísimo actor.

Borrás—uno que se duerme sobre el dictado de «eminentes» y no estudia jamás un papel—ha tenido un gran éxito en «Jesús que vuelve» y hubiera sido mayor si el «eminentes» no anduviera mascullando por falta de letra. De aquí sus gestos injustificados para «rellenar».

Gutierrez es para mí uno de los grandes autores de Europa. Y «Jesús que vuelve» una oportunidad consoladora. Cataluña nos da en el Teatro como en la industria verdadero genio. La Xingu y Borrás, valen muchas Compañías dramáticas, Adrián Gual, pongo por ejemplo, vale muchos muchísimos autores.

Yo en mi niñez aprendí el catalán en unos meses que duró la Exposición Universal de Barcelona, y de tanto en cuanto me recreo leyendo novelas como «Solicitud», versos como los de «Lo Reliquiare».

Adrián Gual—á quien no trato—debiera dirigir en teatro con elementos ilimitados, y como es uno de los pocos que entienden de las artes ajenas al difícil arte de representar lograríamos una Compañía Española cuyos éxitos ni fueran solo de Paquín el modisto, Chico Canga el zapatero, y esa serie de cuentas y facturas en alta voz, con que nos abruma el Sr. Díaz de Mendoza, quien da á estas minucias mucha más importancia que á la fonética y á la perspectiva.

Pero pensar en un gran Teatro Nacional aquí es soñar. En cuanto á una «Chica del coro» la aplauden dos veces, ya forma Compañía por su cuenta, y claro, los autores rastacueros, escriben acoplando sus vuelos al débil elenco, y los autores grandes, los autores serios, no queremos reducir nuestros ímpetus á la eterna aria coreada donde un solo monigote acaba los tres actos.

Buen deseo hubo de crear la Opera Española

y hasta se construyó el espléndido Teatro Lírico. ¡Y ya han visto VV! Hombres como el Maestro Galés, ha estrenado hace unos días en Novedades y poniendo el milagro de sus notas maestras al servicio de una cosuca que lo llamaron libro, sin sintaxis, sin moral y empedrada de grosería en el fondo y en la forma.

Galés y Pina, es sencillamente un genio musical, autor de la Misa mas grande que he oído en mi vida. Una sola vez se ha tocado en la Catedral de Madrid.

Las mujeres tenían llanto en los ojos y los hombres apuro en el corazón.

Aquel público popular era un solo espíritu conturbado de misticismo y vacuado de plegaria.

El Exmo. D. Luis Balle, que ha manejado cuanto quería para proteger la música patria, prestó la Capilla Isidoriana que sostenía la Sevillano y dió un banquete de 8 cubiertos al insigne Galés!

No pudimos conseguir más para premiar la labor de un músico excepcional.

Galés no ha menester protecciones, sus discípulos son ídolos del Maestro en quien ven al «divinum» de los grandes artistas de corazón que sienten solo los que son artistas y con esto y con la admiración de una minoría selecta, (su arrogante madre y doce amigos) le basta para sentirse fuerte.

¿No desmayará este hombre como hemos desmayado otros que le hemos precedido?

¿No acabará vulgarizando su vida para castigar á los otros y será el primer castigado?

El comadreo y el mutuo ditirambo y la publicidad y el cascabeleo de los mediocres oscurecen á los Gual y á los Galés entre sus coetáneos; pero qué importa? á sus nietos les regalarán una coronita de laurel con algun epíteto cursi en letras de oro!

ALEJANDRO BHÉR

LAS REFORMAS MILITARES

El ministro de la Guerra tiene ya firmado el Real decreto que en breve publicará, como uno de los propósitos más decididos y firmes del general Aguilera.

En este Real decreto, que el ministro de la Guerra dará cuenta á las Cortes para que tenga fuerza de ley, se dictan reglas fijas y concretas para la provisión de los destinos en el ejército, y tiende á conseguir que dentro de los posibles los jefes y oficiales, aun los que carezcan de toda protección que no sean sus propios merecimientos ó la necesidad de sus servicios, puedan servir allí donde les convenga ó sea de su gusto, siempre, naturalmente, que se subordine á los supremos intereses del Estado.

Según nuestras noticias, desde que el Real decreto se ponga en vigor, que será á los treinta días de su publicación para dar tiempo á que lo conozcan los interesados, todos los destinos del ejército se darán á los que lo soliciten en las condiciones que se marquen, salvo, naturalmente, en aquellos casos que exijan de los que hayan de desempeñarlo circunstancias especiales, como son los de profesor de las Academias, escuelas de tiro y colegios de huérfanos, talleres, centros técnicos, etc., y la de los ministerios y ayudantes oficiales á las órdenes, porque estos últimos han de ser de confianza personal.

Los jefes y oficiales que deseen cambiar de destino lo solicitarán en los primeros días de cada mes y el día 15 las Capitanías generales enviarán la resolución del ministerio de la Guerra, para que surta los efectos en la propuesta del mes siguiente al de la petición.

Cuando sean varios los que soliciten un mismo destino se concederá al que sea de más antigüedad en el empleo y no al que tenga presentada la solicitud en primer término.

Ningún jefe ni oficial podrá solicitar un destino de no haber pasado doce revistas presentes en el que desempeñe, salvo en los casos en que el destino haya sido forzoso, y eso por una sola vez.

Se suprimen en absoluto las permutas.

Al hacerse la petición se tendrá en cuenta el tiempo que haya de tardar el solitante en ascender, y si éste fuera menor que el plazo que habría de permanecer en su destino, se desestimará la petición.

Cuando un jefe u oficial aspire á varios destinos, expresará el orden de preferencia, para procurar complacerle en sus deseos.

A más de las excepciones apuntadas, se exceptúa también, quedando á la facultad del ministro el proveerlos, los de primeros jefes de Cuerpo ó dependencia.

En guardia civil y carabineros, los destinos se proveerán como hasta aquí.

Los que vuelvan al servicio activo, procedentes de reemplazo por enfermos, supernumerarios, etc., etc., constituirán dos grupos para colocación, dándoseles los destinos que no hayan sido solicitados.

EL CONFLICTO EUROPEO

Toma de unos atrincherados.—Ataques violentos en la zona de Goritzia.—Los aviadores en el Isonzo.

Roma, 28 (10 n.). Sobre el frente Juliano la actividad de nuestras tropas, aunque molestadas por fuertes tormentas, fué ayer para completar, mediante nuevas operaciones, el afianzamiento de las posiciones conquistadas los días pasados.

Sobre el Carso, después de una eficaz preparación de artillería, nuestras tropas tomaron al enemigo otros fuertes atrincheramientos al este y al sudeste de Jamano.

Después de haber vadeado el Timavo, ocuparon el pueblo de San Giovanni, al noroeste de Duino.

Nos apoderamos de nueve morteros de 149, de un modelo muy reciente y en excelente estado de servicio.

En la zona de Goritzia, durante la noche del 26 al 27, dos violentos ataques enemigos contra nuestras posiciones en el sector de Vodica y sobre las alturas al este de la ciudad fueron rechazados.

Durante la noche pasada el enemigo bombardeó violentamente las posiciones de la cota 126, al sur de Grazigna; después lanzó un ataque con fuertes grupos de infantería, que consiguieron hacer irrupción en una parte de nuestra línea.

Un contraataque nuestro los desalojó seguidamente, tomándoles 158 prisioneros, entre ellos tres oficiales.

Los aviones enemigos arrojaron bombas sobre localidades del Isonzo inferior, causando algunas víctimas. Otra incursión aérea tuvo lugar sobre Chiusaforte (segundo valle de Falia), que no causó ningún daño.

La actitud de España

París, 28.—Hoy publica *Le Temps* un artículo cuyos principales párrafos dicen lo siguiente:

«Entre las naciones aliadas ninguna piensa en llevar á España por caminos que no quiera ella seguir. El tono sinceramente amistoso de las notas que hace poco hemos remitido al gabinete de Madrid, con motivo del reciente acto de piratería cometido por los alemanes en aguas territoriales españolas, constituyen un suficiente testimonio de nuestra buena voluntad. Tenemos además la íntima convicción de que el gabinete García Prieto hará uso de todos los medios que tenga en su poder para hacer que sea debidamente respetada la soberanía española por todos los beligerantes y evite de este modo que pueda ser atacada su neutralidad en forma que, de no ser por ella á tiempo corregida, pudiese constituir una culpable complacencia para alguna de las naciones en guerra.

«No es de creer que la propaganda germanófila logre perturbar las relaciones de España con los gobiernos aliados, ni tratando de desvirtuar el verdadero punto de vista nacional en cuestiones que son en realidad independientes de la situación que ha creado la guerra.

«En el mitin de las izquierdas celebrado ayer en Madrid se fijó con toda claridad el sentir po-

pular en este punto, y si en él sus oradores, al mismo tiempo que afirmaban que no era su intento llevar el país a la guerra, reclamaron con energía la ruptura de relaciones diplomáticas con energía la ruptura de relaciones diplomáticas con Alemania, es porque la conducta de los submarinos alemanes ha creado en España la impresión de que han de resultar con Berlín completamente inútiles toda clase de negociaciones diplomáticas, pues se trata de una nación que pretende no conocer más ley moral que la necesidad de la hora presente. El mundo entero lo ha de reconocer así por fin, pues deliberadamente se ha colocado Alemania fuera de las leyes sociales.»

EL HORROR AL VACÍO

Tuvimos en España, hace un siglo el fenómeno de los *afrancesados*. Su rastro no desapareció del todo, en el transcurso de la centuria; viósele rebrotar en una porción de ocasiones; ha resurgido ahora, con motivo de la guerra grande. Pero, ¿entenderemos por *afrancesados*, en confusión grosera, a todos cuantos simpatizan con la causa de las naciones aliadas, a todos cuantos se sienten ligados en último término a la trayectoria del grupo occidental, del espíritu latino, de la cultura francesa con preferencia a las demás culturas y elementos de la civilización? No. Lo que caracteriza a ese desconcertante fenómeno histórico de los *afrancesados*, no es la admiración, ni el reconocimiento de la afinidad y el parentesco, ni aun, en ciertos casos, la asimilación deliberada de tales o cuales tendencias filosóficas, políticas o literarias. En el mundo moderno es imposible vivir substraídos a la admiración o a la repulsión, a la influencia o al recelo defensivo. Únicamente lo consiguen los pueblos bárbaros o semibárbaros que vegetan al margen de toda preocupación espiritual, que no se interesan más que por cuestiones meramente instintivas; ya que las mismas naciones rivales entre sí en grandeza y poderío mental, no logran evadir el contacto, ni la compenetración mutua, ni las acciones y reacciones sucesivas del pensamiento.

Los *afrancesados* españoles, en su acepción específica, se caracterizaron, por un repudio total y violento de su propia nacionalidad, por una adopción ilimitada, pura y sin condiciones del genio extranjero que les dió nombre y divisa. De aquí la rareza y gravedad del caso, poco menos que único en la historia. Pero he aquí también que el caso se reproduce ahora en doble o con tendencia evidente a la bifurcación, apareciendo, junto a los *afrancesados* de antaño, los *germanizados* de más moderna fecha, respecto de los cuales, de su significación y de su contenido, hay que repetir las mismas, exactamente las mismas distinciones que acerca de los primeros. Así como no todos los francófilos, ni mucho menos, son *afrancesados*, no todos los germanófilos si mucho menos, son *germanizados*; más en el extremo de cada una de esas fracciones figuran grupos de exaltación tan pronunciada que pueden considerarse, y son, en efecto, manifestaciones distintas de la misma enfermedad.

Y la enfermedad no es más que esa: la muerte, la disolución de la idea de España en el alma de aquellos grupos; una confesión implícita y desolada de pesimismo y de impotencia; algo así como una forma de separatismo inconsciente, de sucesión espiritual por el estilo de ciertas emigraciones materiales y colectivas—Boado, Béjar—que se han registrado en los decenios últimos. Porque el sentimiento de patria es de orden natural, y este orden no puede ser violado impunemente. Aquel aforismo de la vieja física que suponía en la naturaleza un *horror al vacío*, sigue siendo verdad en la esfera moral de los afectos y de los ideales. Y quien no siente el patriotismo propio, quien confunde con ese patriotismo de mera repetición maquinal de ciertas fórmulas o ritualidades externas, por astucia o venganza de la misma naturaleza, tarde o temprano viene a parar en la adoración, cuando no en la idolatría de algún pueblo extranjero, con lo cual sustituye sus ideales ausentes, y trata de reencender su hogar apagado. Le parece más obvio adherirse a aquella nación culminante en el mundo y vencedora por su esfuerzo, por su fertilidad, por su constancia, que procurarse todo eso dentro de casa a fuerza de sacrificios y erigiéndolo en objetivo propio.

¿No fué así cómo discurrieron o sintieron los *afrancesados* de 1808? Llegó un momento trágico para España; consideraron imposible la regeneración si tenía que proceder de ella misma, aún cuando la historia no registra ningún caso de regeneración verdaderamente tal que no nazca de dentro, que no germine y se elabore en el alma del país decidido a merecerla; juzgaron que por simple yuxtaposición de culturas y de métodos políticos, no por asimilación lenta y por desenvolvimiento interior del genio profundo de la raza, había de venir milagrosamente la prosperidad; y acabaron por abjurar de su tradición nacional, por adoptar la extranjera y por servir a la usurpación creyendo que con ello proveían a la felicidad de sus compatriotas. Aquellos hombres habían perdido la fe en los

destinos de su patria y de su gente; estaban desencantados de su literatura, de su pensamiento, de su arte, de sus costumbres, de su estado social; se consideraron impotentes para salvar por sí mismos la distancia a que se creían del mundo moderno, para enmendar por sí mismos la desviación de dos siglos de decadencia, para emprender por sí mismos la nueva planta del edificio. Y creyeron en el pueblo-salvación como otras veces se ha clamado por el hombre-providencia, dos fórmulas diversas del pesimismo y, mejor aún, de la pereza de todos.

Esto fué lo que tuvo de particularmente doloroso y trágico el ejemplo de los *afrancesados*, lo que de ello tiene su repetición actual, ampliada el germanismo. Claro es que ningún suceso de la historia ha podido nunca solicitar la atención de los hombres como el de la guerra de 1914, ni apasionar de tal manera los ánimos, ni excitar en tanto grado las inteligencias. Claro es también que ahora no puede hablarse de pueblos encerrados en sí mismos de ciencia o de cultura tapiadas a las corrientes de lo universal. No ya España, ninguna de las naciones de primera magnitud ha vivido aislada de esta suerte en los últimos cien años. Las ideas, las instituciones, las leyes, las iniciativas han pasado de país a país, adaptadas y asimiladas por la índole propia de cada pueblo, mas en forma que sólo han sido fecundadas mediante dicha asimilación previa, tanto como fueron perturbadoras y nocivas en los casos de adopción indeliberada o puramente imitatoria. Lo que no se ha visto, y de ello trato, es la segregación espiritual de una masa de ciudadanos, la trasposición completa de su patriotismo extranjero.

Y este es el caso ya secular y ahora doble que se da en España y en porciones extensas de su población. La ley natural se venga de quienes la olvidan o desconocen. Creyeron muchos que podían vivir sin patriotismo, sin ardor nacional o de raza, sin preocupación por los destinos de su país, sin colaborar ardiente a su salvación. Juzgaron acaso, por su propia indiferencia en vez de la suya, que todas las demás patrias sufrían el mismo desamor y todos los demás hombres se rendían al mismo escepticismo. Pero ha venido la hora de prueba, la hora de la verdad, y con asombro se han manifestado en el mundo virtudes que para siempre se creyeron perdidas. Eso del patriotismo no era un nombre vano; eso de la independencia de los pueblos no era un tópico de colegio ni de cuartel: eso del verter la sangre y darlo todo: fortuna, bienestar, juventud, ilusiones y familia en supremo holocausto de la tierra natal, no era una expresión falazmente poética sino un pálido anticipo de realidades que han superado ahora las mayores hipérboles... Ha venido todo eso, y el contagio del patriotismo se ha hecho fatal e inevitable.

Pero como no pocos españoles habían muerto definitivamente a esa vida, como habían dejado de creer íntimamente en España y en su capacidad de resurgimiento, no volvieron ya los ojos a la tierra que les contrista, ni al hogar que íntimamente les parece irreformable, ni al estado político que se obstinaron en abandonar a los vividores y los audaces, ni a la obra de reconstrucción que se empeñan en eludir con mil excusas pero que la harán ellos o no la hará nadie como no sea en su daño y para excluirles. Y como lo de cerca no les inspira sino tedio y fatiga anticipada, más bien que interés, se apasionaron por uno u otro de los grupos combatientes, según lo que en ellos veía o ponía de deseo propio el espectador, y acabaron, de manera gradual e imperceptible, por llenar de un ideal extranjero el vacío que en su alma dejaron los propios ideales evaporados y disueltos.

Miguel S. OLIVER.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Suscrito por algunos miles de firmas de mujeres mallorquinas, apoyando el que elevaron al Monarca las mujeres madrileñas a favor de la neutralidad, dentro de breves días será remitido a Madrid el siguiente mensaje dirigido a S. M. el Rey.

Dice así:

«Señor:

Las mujeres mallorquinas que suscriben tienen el alto honor de acudir respetuosamente a V. M. significándole que se adhieren a la exposición que elevaron a las gradas de vuestro Trono, las damas de esa Corte con motivo de la neutralidad de la nación española, haciendo suyas todas las palabras y conceptos en ella contenidos.

Crean las infrascritas firmemente en el don inapreciable de la paz, bien supremo de la patria cuya gloria y prosperidad está a aquella vinculada, abrigando la convicción de que la más alta magistratura del Estado es la destinada a recoger el latido nacional y mantenerlo incólume contra cualquiera aspiración o tendencia que la contradiga, enarbolando de este modo la sagrada bandera del honor de la patria, sosteniendo una compenetración íntima con su

pueblo que es la más trascendental misión de la monarquía.

Palma, mayo 1917.—Siguen las firmas.»

—Se ha celebrado con solemnidad la clausura del vigésimo Congreso de la Federación Agrícola Catalana Balear.

Los oradores menorquines han agradecido la visita de los catalanes y han felicitado a la Federación por el éxito del Congreso.

El señor Valls, Profesor de la Mancomunidad de Cataluña y Director de la Escuela Superior de Agricultura de Barcelona, ha pronunciado un elocuente discurso en defensa de la agricultura.

El señor Jansana, Presidente de la citada Federación, ha cerrado los discursos con uno elocuentísimo, que ha sido interrumpido repetidamente por los aplausos, recabando que sean hechos las conclusiones aprobadas.

Ha hecho tanto por sí como en nombre de la Federación elogios de las autoridades y sociedades.

Anunció que el próximo Congreso se celebrará en Mataró.

Los excursionistas embarcan para Mallorca.

DE LA PENINSULA

La «Gaceta» publica un Real decreto relativo a la exportación de la patata temprana, cuya parte dispositiva dice así:

Primerº: Se autoriza la exportación por la Península e islas Baleares de la patata llamada «Royal Kidney», hasta el límite de 5,000 toneladas por ahora, con el pago de gravamen de 5 pesetas por 100 kilos.

Segundo: A contar desde el día siguiente, inclusive, de la publicación de esta Real orden en la «Gaceta», los cultivadores, bien por sí mismos, en grupos, o ya representados por Sindicatos, podrán dirigir solicitudes de exportación, cursándolas si fuera necesario por telégrafo, a la Dirección de Aduanas, expresando la cantidad que deseen exportar inmediatamente, procedencia de aquéllas, aduana de salida y punto de destino, haciendo constar, además, que se obligan poner a disposición del gobernador civil, presidente de la Junta provincial de Substancias, el tanto por ciento que aquélla, señale, y precio que fije, con la cantidad cuya salida le interesa; y

Tercero: Que en el acto, y a medida de recibir aquéllas, se proceda por los señores García Cortés y marqués de Casa Pacheco, bajo la presidencia de S. I., al examen de reclamaciones que se hayan formulado, y acertando las autorizaciones correspondientes hasta el completo, por ahora de las 5,000 toneladas indicadas o practicando, de momento, el prorrateo que estimen oportuno, en el caso de que las peticiones arrojen una cantidad superior a dicha cifra, sin perjuicio de las que se puedan autorizar sucesivamente.

SECCION LOCAL

Los preparativos que se hacen indican claramente que ha de resultar una de las solemnidades religiosas más memorables y lucidas el acto de la bendición de la nueva Capilla que acaban de reedificar junto a su Convento las Hermanas Trinitarias de esta ciudad, ceremonia que ha de tener lugar mañana conforme al programa publicado en nuestro número anterior.

La nueva Capilla ha sido construida con sujeción a la forma de las antiguas basílicas romanas, de planta rectangular y ábside semicircular en el testero. Mide veinte metros de largo por ocho de ancho y otros tantos de altura, estando dividido el cuerpo rectangular en cuatro compartimientos, separados por pilastras estriadas con su correspondiente pedestal y hermoso capitel jónico. En la parte superior de la capilla, separadas por pequeña cornisa, se destacan en cada compartimiento dos ventanas con arco de medio punto y antepecho calado que permiten participar de los actos de la capilla desde las habitaciones del Convento, si bien para mayor modestia se han cubierto de artística reja, rematando la parte superior en vidrios policromados. El Coro resulta muy capaz y espacioso, ocupando todo un compartimiento y teniendo su correspondiente antepecho calado. Remata el edificio una preciosa cornisa que sostiene la techumbre, que es de forma plana con rico artesonado, excepción hecha del ábside que termina en bóveda de concha. En este ábside, destinado a presbiterio, se abren dos portales que comunican con la sacristía, elevándose en él espaciosa tarima a la que se sube por tres gradas de granito, que la circuyen por tres lados. La portada es románica con cuatro arcos concéntricos, que descansan sobre pequeñas columnitas, con puertas del mismo gusto, sobre las cuales se abre artístico rosetón de vidrios multicolores para iluminar la capilla.

Dentro de la sencillez y severidad que caracteriza la construcción, el conjunto es de hermosísimo efecto y representa una suma considerable de trabajos, pues a la par de la nueva edificación

de la capilla se ha llevado a cabo la renovación casi completa del Convento.

Por ello merecen una felicitación entusiasta las Hermandades Trinitarias y el maestro albañil Guillermo Barceló, autor del plano y director de la ejecución del mismo.

Fue una excursión feliz y agradable, a la vez que de positivos resultados por lo que atañe al aumento del fervor religioso y a la divulgación del conocimiento de las bellezas naturales de la isla, la que realizaron el lunes último los vecinos de Capdepera al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador.

La expedición llegó a sumar 340 peregrinos que, acomodados en 42 carros, llegaron a la entrada de nuestra población a las cuatro de la mañana, acompañados por el Sr. Rector del mencionado pueblo, principal organizador de la romería, y por el Rdo. B. Durán, vicario de Manacor. Fueron recibidos por el capellán de nuestro Oratorio predilecto, Rdo. D. Bartolomé Barceló, y dejando carros y caballerías en las casas de campo de la falda del monte, continuaron la subida al mismo, encontrando poco antes de llegar a la comunidad de ermitaños que les salía al encuentro. Organizados procesionalmente y cantando fervorines, entraron a las seis en la iglesia de la milagrosa Virgen, celebrando la misa el Rector de Capdepera y pronunciando una sencilla cuanto correcta y afectuosa plática el Rdo. señor Barceló.

Terminada la religiosa visita de presentación, se imponía la reposición de fuerzas; y cuantas camas y comedores tiene la hospedería fueron puestos a disposición de los romeros, para descansar y desayunarse. Con todo, la ambición del disfrute del hermoso panorama y el estímulo de un almuerzo a la sombra del pinar, que tiene siempre sabor de ambrosía, vencieron la natural necesidad de descanso, y aquellos poéticos alrededores se hicieron más poéticos todavía al diseminarse en ellos los innumerables y bulliciosos grupos despachando la frugal comida.

A la una de la tarde se despedían de la Virgen los excursionistas para emprender el regreso. A su llegada a esta ciudad, dejaron la impedimenta de locomoción en sitios que se les tenía dispuestos en la Plaza de Pax y, entonando cánticos religiosos, se dirigieron a la Parroquia, donde les dirigió la palabra nuestro Ecnónimo Sr. Mora, repitiéndose los fervorines, cuya afinada y armoniosa ejecución llamó la atención de los inteligentes en música.

Nuestros huéspedes dedicaron luego una hora a visitar la población y sus edificios más notables, saliendo a las cinco de la tarde.

No ocultaron ellos su satisfacción por las atenciones recibidas, ni podemos negar nosotros que su visita nos honra y enaltece, estableciendo corrientes de simpatía entre dos pueblos de idénticos sentimientos hospitalarios.

El martes cayeron sobre esta ciudad y su término algunos aguaceros de una violencia tal, que el agua caída en las pocas horas que duró su intensidad máxima, representa mucho más de lo que en junto pueden sumar todas lluvias invernales de este año.

Aunque algo tardamente, este meteoro ha venido a completar con exceso las reservas de humedad con que conviene cuenten las tierras para que su arbolado resista los rigores del verano. Podrá haber tenido esta lluvia el inconveniente de encamar algunos sembrados y retardar la última labor de los viñedos; pero si no tiene ulteriores consecuencias, si vuelve rápidamente el estado atmosférico normal, sin que aquella humedad haya influido en el desarrollo del mildew, pobablemente latente en muchas viñas, el beneficio obtenido será importante y de él se podrá formar idea a la recolección de la cosecha.

Lo que ha tenido consecuencias fatalísimas ha sido un ciclón que el mismo día barrió materialmente cuantas plantaciones encontró a su paso. Se desencadenó sobre los predios La Plana y Can Gelat, llegando hasta Porto-Petra; no resistieron a él los árboles de mayor corpulencia y a casi todos los dejó en estado de imposible reposición; de manera que los daños ocasionados son de gran importancia, aun teniendo en cuenta que el huracán no se extendió en anchura, arrasando solamente una faja relativamente estrecha.

Con la misma o tal vez con mayor solemnidad de la de los años anteriores, se celebrará el jueves próximo la fiesta de la Sagrada Eucaristía en nuestra iglesia parroquial.

A las siete, comunión para la Hermandad del Smo. Sacramento. A las nueve y media, Horas menores, Tercia cantada y Misa mayor, ejecutan-

do el Orfeón del Círculo Recreativo la partitura «Hoc est Corpus meus» del abate Perossi, y predicando el Rdo. P. José Borrás, C. O. Por la tarde, después de Vísperas, Maitines y Laudes solemnes, la acostumbrada procesión saldrá a recorrer el itinerario de cada año.

El acreditado médico oculista palmesano don Antonio Blanes Boyesen nos suplica hagamos público que ha resuelto establecer en esta ciudad una consulta periódica para enfermedades de la vista, que son su especialidad.

Mañana vendrá a abrir por primera vez su gabinete, que de momento instalará en una habitación de la Fonda Terres, continuando sus visitas en lo sucesivo cada segundo domingo de mes.

Expresamente para visitar nuestra Estación Enológica, llegó ayer de Palma, regresando en el tren de las once, el Presidente de la Federación Agrícola Catalano-Balear y Diputado a Cortes D. Antonio Jansana, que ha venido a esta isla por breves días, después de presidir el Congreso agrícola celebrado últimamente en Mahón.

El Sr. Jansana se detuvo en el exámen de todas las dependencias y material de aquel Centro, teniendo para el mismo frases de sincero elogio.

El miércoles último, en el tren de la tarde, llegó a esta ciudad el Rdo. P. Andrés Cladera, Teatino, recientemente elegido Superior de la residencia de su orden en esta ciudad.

Las dotes de virtuosidad y fervor ardiente hacia las cosas de piedad y religión, que son ya reconocidas en el P. Cladera, constituyen una garantía de acierto en el desempeño de su delicado cargo.

Se han hecho otros nombramientos de cargos entre el personal de Clérigos Regulares de esta isla, y uno de ellos ha correspondido a un paisano nuestro, el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, que ha sido designado para Superior de las Misiones teatinas del Estado de Colorado, cuya casa central está en Durango (Estados Unidos).

La Mancomunidad de Cataluña ha acordado abrir el lunes 4 del corriente una suscripción pública de 8.429 obligaciones de 500 pesetas nominales, amortizables por sorteos semestrales, al 4'50 por 100 anual, para cubrir el empréstito de 15.000.000 de pesetas que aquella entidad destina a obras, servicios públicos y escuelas; empréstito que tiene la garantía del patrimonio de la Mancomunidad y, subsidiariamente, el de las cuatro Diputaciones catalanas.

El tipo de emisión es el de 81 por 100, o sea 405 pesetas, concediéndose a los actuales poseedores de títulos de la anterior emisión el derecho de suscribir, con carácter irreducible, un número de obligaciones igual al que posean de aquéllas.

Como puede observarse, dichas obligaciones al tipo de 81 por 100, vienen a producir un interés líquido anual de 5'24 por 100, aun sin tomar en consideración que del cupón que vence en 30 de Junio, a la hora del total desembolso habrán transcurrido más de dos meses, ni calcular en ello el aumento que representa la prima de amortización.

La casa comercial Hijos de Agustín Fuster ha sido autorizada para admitir en esta plaza la suscripción a dichas obligaciones, cuyo plazo de admisión termina el citado día 4 del corriente.

En nuestra Plaza de Toros hará mañana su presentación el Caballero G. Spinetto, pacientísimo amaestrador de una numerosa colección de monos, perros, cabras y cerdos, que ejecutan multitud de habilidades que han llamado justamente la atención del público en las grandes capitales donde han actuado.

Se dará una función por la tarde y otra por la noche, iluminándose la Plaza por medio de la electricidad.

Para el domingo siguiente se anuncia un espectáculo cómico-aurino de cuya ejecución están encargados los célebres Charlots, Llapisera y sus Botones.

Continúa sostenida la baja en el precio del almendrán.

En este mercado se cotiza a razón de 76'00 pesetas los 42'37 kilos, pero se hacen poquitas transacciones.

En la Administración de loterías de esta ciudad se han recibido los prospectos anunciadores del sorteo de Navidad.

Desde luego se admiten encargos de billetes

correspondientes a dicho sorteo, que valen a 100 pesetas décimo.

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno número 98 de la revista «La Guerra Ilustrada», que se vende a 40 céntimos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Mayo de 1917

La presidió el Sr. Alcalde D. Juan Caldentey Suau, con asistencia de 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio «Transporte de reses», la suma de 15'56 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que las instancias de Lorenzo Rovira y Esteban Pujol, que solicitan permiso para hacer obras, pasen a informe de la respectiva Comisión.

Se aprobó el expediente de pobreza de Catalina Monserrat Ramón, para ir a tomar baños en San Juan de Campos.

Se acordó que la instancia de Catalina Maimó, pidiendo ser declarada pobre para ir a tomar baños en San Juan de Campos, pase a informe del Sr. Alcalde de Cas-Concos.

Se acordó solicitar del Estado la creación de dos Escuelas de niños, una en Porto-Colom y otra en el Carritxó.

Se acordó que la instancia de la Maestra de la 2.^a Escuela de niñas de esta ciudad, que solicita que por el Estado se le faciliten mesa-bancos, se informe favorablemente.

Se acordó adquirir dos trajes de verano para la guardia municipal.

Se clasificó de tercera clase el entierro de Manuel Sucino, para los efectos del pago de derechos de sepultura.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

Acción fertilizante del azufre

De hace algunos años a esta parte, distintos agrónomos asignan al azufre determinada acción fertilizante, que ha sido comprobada en repetidos ensayos.

Últimamente, el profesor francés, Chausit, en una nota a la Sociedad Nacional de Agricultura, formula las conclusiones siguientes a este respecto:

1.^a La acción del azufre es tanto más evidente cuanto mayores sean las cantidades de fertilizantes acumuladas en las tierras. Cuando estas materias decrecen, también se hace menos visible la acción del azufre.

2.^a La acción del azufre es tanto más activa cuanto mejor sea su incorporación o mezcla con las materias orgánicas sobre las que debe reaccionar.

3.^a Los rendimientos de las cosechas se aumentan proporcionalmente a las mayores proporciones de azufre incorporadas a la tierra.

En el cultivo de patatas, como en el de nabos, remolacha, viñas, etc., se ha comprobado su eficacia, cuando los terrenos habían sido provistos de abundantes abonos orgánicos.

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta á 30 pesetas uno divididos en décimos á 4 ptas. del sorteo que se celebrará el 11 de Junio.

ALFARERIA

DE

JUAN VALENS

Fábrica de ladrillos de cemento Portland de varias medidas, ladrillos blancos y encarnados de todas dimensiones, escalones y escalas á medida, columnas, hidrías, balustradas, macetas, cántaros, jarrones y tejas.

Rrepresentante de ladrillos de Valencia á todas dimensiones.

Calle del Abrevadero, FELANITX.

OLASES DE FRANCÉS,

Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros

Continuará dándolas D. Luis Planas en su domicilio, Hospicio 11.

CASA EN VENTA

Lo está la de la calle Roca Boira, número 44. Es de gran capacidad, con extenso jardín y todas las comodidades apetecibles.

Informes, pídanse a D. Luis Planas.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No apristan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

ITINERARIOS DE CORREOS

Salidas

Domingo a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20:30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20:30 para Barcelona (rápido); a las 20:30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9:30 de Barcelona (via Alcudia); a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9:30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas
Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx

MANUEL PLAZA SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastreria especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y vinre.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada una dels rams indicats y molts altres.

Se quarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per euyne pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de la cual no s' aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etemplá.— Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

ÁLBUM

DE

VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts.

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO
Calle del Mar número 39,—FELANITX.